

## ACTIVITÉS EXTÉRIEURES

*Septembre-octobre 1986*

### **Afrique**

#### **Afrique du Sud**

A la suite de la décision prise le 28 octobre par la XXV<sup>e</sup> Conférence internationale de la Croix-Rouge de suspendre la participation de la délégation du gouvernement sud-africain à cette Conférence, le CICR a été prié par les autorités sud-africaines de suspendre ses activités en Afrique du Sud et de quitter le pays avant le 30 novembre. Les délégués du CICR basés en Afrique du Sud ont, par conséquent, pris les dispositions nécessaires pour clore la délégation et rentrer à Genève dans les délais exigés.

Mais le 26 novembre, donnant suite à une démarche du Président du CICR, rappelant notamment que celui-ci s'était dissocié du vote sur la suspension de la délégation gouvernementale sud-africaine de la XXV<sup>e</sup> Conférence, le gouvernement sud-africain a fait savoir qu'il avait reconsidéré sa position quant à la présence du CICR sur son territoire. Les délégués du CICR ont donc été autorisés à reprendre leurs activités en Afrique du Sud.

En septembre-octobre, avant qu'intervienne cette suspension, la délégation a poursuivi ses activités en Afrique du Sud, continuant notamment d'intensifier sa collaboration avec la Société nationale.

En septembre, les délégués ont effectué la série annuelle de visites: ils ont vu 304 prisonniers de sécurité condamnés dans sept lieux de détention en Afrique du Sud ainsi que deux détenus de sécurité au *Venda* et 14 au *Ciskei*.

## **Soudan**

En septembre et octobre, faute de garanties de sécurité suffisantes, le CICR n'a pu reprendre le pont aérien en direction du Sud-Soudan. Toutefois, l'action d'assistance alimentaire entreprise à Narus, à partir du Kenya, a été poursuivie régulièrement au cours de la période sous revue. Dans cette même localité, l'action d'assistance médicale a revêtu une importance particulière en raison de l'augmentation du nombre de blessés: ceux-ci sont orientés vers quatre centres de traitement (hôpital sous tente à Narus, hôpitaux de Lokichokio, Lodwar, Kakuma, ces trois derniers étant situés au Kenya) approvisionnés en matériel médical par le CICR.

## **Ethiopie**

Du 27 septembre au 1<sup>er</sup> octobre, M. Pasquier, directeur des Opérations du CICR, s'est rendu en Ethiopie où il s'est entretenu avec le ministre de l'Intérieur, le vice-ministre des Affaires étrangères et le responsable de la «Relief and Rehabilitation Commission».

## **Togo**

Le 11 octobre, deux délégués et un médecin ont visité à Lomé vingt personnes arrêtées lors de la tentative du coup d'Etat du 23 septembre.

## **Amérique Latine**

### **El Salvador**

Dans les premières heures qui ont suivi le tremblement de terre survenu le 10 octobre à San Salvador, la délégation du CICR a participé, aux côtés de la Société nationale et de la Ligue des Sociétés de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge, à l'évacuation des blessés, à la remise de matériel médical et de médicaments dans les hôpitaux et postes de secours ainsi qu'à la distribution de vivres et d'objets de première nécessité à environ 123 000 personnes sans abri.

Une fois la phase de première urgence passée, les délégués du CICR ont repris leurs activités habituelles dans l'ensemble du pays (visites aux détenus de sécurité dans 143 lieux de détention en septembre et dans 98 lieux en octobre; programme d'aide alimentaire conjoint avec la Société nationale; programmes médicaux et d'amélioration de l'hygiène).

Enfin, après de longues négociations, les délégués ont visité pour la première fois, le 19 octobre, un prisonnier aux mains de l'opposition depuis une année.

\*  
\* \*

Au *Nicaragua*, l'action d'assistance à la population civile affectée par la situation conflictuelle s'est poursuivie, en étroite collaboration avec la Société nationale, dans les régions de la côte atlantique, du nord-est (région du Rio Coco) et du nord-ouest du pays. Les visites du CICR dans les centres de détention du pays ont continué pendant la période sous revue.

\*  
\* \*

Le CICR a poursuivi ses visites aux détenus de sécurité au *Chili*, dans les prisons dépendant du ministère de la Justice ainsi que, à partir d'octobre, dans des lieux dépendant de la Centrale nationale d'information (CNI). Les délégués ont également continué leurs visites au *Pérou* et en *Colombie*.

Enfin, le 14 octobre, 488 *Haïtiens* passagers d'un bateau détourné sur Miami puis échoué à Cuba en raison d'une grave avarie, ont été rapatriés de San José à Guantanamo, sous les auspices du CICR. Trois avions affrétés par le gouvernement cubain ont permis de réaliser cette opération.

## Asie

### Conflit de l'Afghanistan

Le chef de la délégation régionale de New Delhi et un spécialiste en physiothérapie sont arrivés à Kaboul, le 4 septembre, pour discuter avec le Croissant-Rouge afghan des modalités concrètes de projets médicaux (rééducation des handicapés physiques et chirurgie de guerre) et d'un projet de diffusion du droit international humanitaire, qui seront réalisés conjointement par le CICR et la Société nationale. Le physiothérapeute du CICR est resté sur place jusqu'à la mi-octobre pour avancer les préparatifs.

Par ailleurs, des pourparlers ont eu lieu au ministère afghan des Affaires étrangères concernant les activités que le CICR cherche à développer en faveur des personnes détenues.

Le dialogue s'est poursuivi, à Genève, avec les délégations du gouvernement et du Croissant-Rouge, venues participer à la XXV<sup>e</sup> Conférence internationale de la Croix-Rouge.

### Conflit du Cambodge

Préoccupé par le problème de la sécurité des civils qui arrivent dans la région centrale de la frontière khméro-thaïlandaise, le CICR a poursuivi ses efforts auprès des autorités thaïlandaises pour obtenir que ces personnes puissent être transférées dans un lieu plus sûr sur sol thaïlandais. Ces démarches ont abouti à une grande opération de transfert, le 25 octobre, sous les auspices du CICR et avec l'appui logistique de l'UNBRO (United Nations Border Relief Operation): 1123 ressortissants khmers et 58 ressortissants vietnamiens ont été amenés au site d'évacuation n° 2. Un autre groupe de 23 Vietnamiens y avait déjà été transféré au début du mois.

Le médecin-chef du CICR s'est rendu à Phnom Penh, le 25 septembre pour discuter avec les autorités cambodgiennes de l'installation d'une équipe médicale dans l'hôpital provincial de Kam-pot (équipe de la Croix-Rouge polonaise travaillant sous la responsabilité du CICR); les autorités avaient déjà fait part de leur accord de principe. Rappelons que des équipes médicales des Croix-Rouges d'Australie, de France, de Suède et de Suisse travaillent dans différents hôpitaux cambodgiens et que le CICR leur apporte un soutien logistique et administratif.

## **Vietnam**

Le CICR a organisé, avec la collaboration de la Croix-Rouge vietnamienne, un séminaire de droit international humanitaire à Ho-Chi-Minh-Ville, du 23 au 26 septembre. Le séminaire était destiné aux responsables des sections provinciales de la Société nationale du sud du pays; quelques représentants du gouvernement et des forces armées y ont également assisté.

## **Moyen-Orient et Afrique du Nord**

### **Conflit entre l'Iran et l'Irak**

En Irak, les délégués du CICR ont effectué en octobre une série de visites aux quelque 10 000 prisonniers de guerre iraniens qu'ils visitent régulièrement. En outre, les autorités irakiennes ont ouvert aux visites du CICR deux camps dans lesquels étaient internés des prisonniers de guerre iraniens capturés en 1986 et que le CICR n'avait pas visités. Du 22 au 25 octobre, les délégués ont ainsi pu enregistrer 2810 nouveaux prisonniers de guerre.

En Iran, en revanche, le CICR n'a toujours pas pu reprendre ses activités de protection en faveur des prisonniers de guerre irakiens, celles-ci ayant été suspendues, sur ordre des autorités iraniennes, le 10 octobre 1984.

En septembre et octobre, le CICR a continué à procéder à l'échange de messages familiaux entre les prisonniers de guerre iraniens et leurs familles ainsi qu'entre les prisonniers de guerre irakiens et leurs familles.

## **Liban**

A la suite des combats qui ont éclaté le 1<sup>er</sup> octobre dans le sud du pays, plus particulièrement aux abords des camps palestiniens près de Tyr et de Saïda, le CICR est resté en relations constantes avec les parties impliquées afin de pouvoir intervenir en faveur des victimes et de procéder à l'évacuation des blessés, en collaboration avec la Croix-Rouge libanaise. Pendant tout le mois d'octobre, les délégués du CICR ont régulièrement visité les hôpitaux et dispensaires du sud du pays, et distribué des médicaments et du matériel

médical, là où des besoins étaient constatés. Une assistance matérielle sous forme de couverture surtout, a également été dispensée à des familles déplacées qui avaient fui la région de Tyr et s'étaient réfugiées à Saïda.

Les délégués ont pu pénétrer dans le camp de Rashidiyeh le 12 octobre et, le surlendemain, sept blessés et malades ont été évacués par les soins du CICR et de la Croix-Rouge libanaise. Depuis le 17 octobre, les délégués du CICR n'ont plus pu accéder à ce camp.

Les combats ont aussi provoqué des arrestations de part et d'autres. Le CICR a offert ses services pour visiter les personnes détenues par les groupements palestiniens et AMAL et procéder à l'échange de messages familiaux.

### **Conflit du Sahara occidental**

Du 6 au 11 octobre, deux délégués et un médecin du CICR ont effectué des visites au Maroc à 99 prisonniers algériens détenus en mains marocaines. Ces prisonniers n'avaient plus été vus par le CICR depuis 1984.

---